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一场特殊的“聚青春”

刘爱华

“青春不老，梦想不散”！五四青年节上
午，中国科大“复兴论坛”迎来了一批特殊的

“大咔青年”：联想集团董事长兼 CEO 杨元
庆，金沙江创投创始人丁健，水木投资创始
人、董事长方方，阳光七星娱乐媒体集团
创始人、联合董事长兼CEO吴征，中泽嘉
盟董事长吴鹰，淡马锡高级董事总经理、
中国业务负责人吴亦兵，英特尔公司全球
副总裁兼中国区总裁杨旭，汉能投资集团
董事长兼CEO陈宏，电讯盈科中国区总裁
程十庆，记忆科技董事长胡道鑫，联科智
慧城董事长兼总裁俞兵等数十位企业家，
以及著名媒体人杨澜、许戈辉，他们做客
中国科大，和青年学生畅谈青春，支招如
何创新创业。以下是论坛现场部分实录。

上半场主题：青春不老
主持人： 凤凰卫视许戈辉
主讲嘉宾：杨元庆、杨澜、吴征、杨旭、程十庆

许戈辉：亲爱的老师、同学们，大家
上午好！2008年中国科大50周年校庆的时
候，我来过科大，这一晃已经七年，再次
来到科大校园，就像时光倒流了一样，跟
大家在一起，我感觉自己青春焕发了，正
好契合我们今天论坛的主题“青春不老，
梦想不散”。

现在流行一句话，叫“世界那么大，
我想去看看”，今天我们为什么在这儿？就
是因为杨元庆的一句话“世界那么大，到
我的家乡来看看吧！家乡这么美，最美在
科大”。今天论坛开篇，我们请科大校友杨
元庆先跟大家讲几句。

杨元庆：参加这次论坛的所有嘉宾都
是我的好朋友，同时也都是科大的好朋
友。在我们那个年代，很多青年学生的理想
就是“上科大”，这其中包括我和我的太太，
我们都为能在这样一所大学里学习感到骄
傲和自豪。我除了是科大人以外，也是土
生土长的安徽合肥人。我对家乡有着非常
重的情结，一直以来希望对家乡有所贡
献，这个愿望在几年前终于得以实现。
2011 年，联想集团开始在安徽规划投资建
设全球最大的笔记本电脑生产制造厂，我
们只用了14个月就投产了，建成的速度堪
称世界一流。到今年3月，制造厂运行了两
年的时间，现在已经成为全球第三大笔记
本电脑的生产制造基地，如果从单体工厂
来说，属于全球最大。目前联想集团安徽
基地已经成为合肥最大的工业企业，安徽
最大的出口型的企业，带动了家乡经济的
发展，基地也带动了联想集团整体业绩的
成长和发展。

联想集团目前只有三成业务在中国，
七成业务在海外。与此同时，我们七成员工
在中国，只有三成员工在海外，可以说是用
中国制造和中国智造带动了中国经济的发
展，带动了中国的就业，这也是让我们特别
自豪的。

许戈辉：我相信是故乡情和校园梦把
杨元庆带回来，也把我们吸引到中国科大
来。青春其实是一段既充满激情又充满迷
盲的日子，台上的嘉宾都有很多故事可以
跟大家分享，我们先请杨澜和吴征为大家
介绍当年他们走过的路，他们所经历的坎
坷和他们曾经的梦想。

杨澜：中国科大一直是我非常尊敬的
学校，很荣幸能够来到这里。我一直认为
人不是因为青春才有梦想，而是因为有梦想
才青春。最重要的是通过大量的实践找到什
么是最适合自己的，实现梦想首先要弄清楚
三个“B”——Being（你是谁）、Becoming（你
想成为谁）、Belonging（你与谁在一起）。我
们这群朋友都有着相同的世界观和人生
观，我们都很看中家庭、追求事业、追求
创新，希望给这个社会留下的是价值而不
仅仅是更多的钱。这些东西都是同学们在
青春年少时可以逐渐探索的。

两年前，我们阳光媒体集团成立了一
个“正青春”校园成长助力计划，希望帮
助一批白手起家、富于创意、心灵美好的

“白富美”成长、成才。我们将准备一笔不
菲的基金为这些年轻人提供成长助力，希
望更多的科大同学能够加入进来，让“正
青春”来到大家当中，让大家感受到青春
的能量，谢谢！

吴征：非常高兴能在这个“五四”青年节
这个特殊的日子来到中国科大，这是一所有
着民主和科学传统的学校。我们国家如今
取得了伟大的成就，与民主和科学的发展有

很大关系，民主和科学在今天这个经济发展
新常态的伟大时代仍然特别有意义。

当年我们创业的时候，也经历了一些
坎坷。从单纯的理想型创业，到兼顾商业
利益的创业，我们也是痛定思痛，跨越了
坎坷。目前，阳光集团一年的电视剧 （主
要是美剧和英剧） 的产量在400小时左右，
去年我们制作的电视剧连续23周成为全美
收视冠军，此外，我们还有近150个栏目在
全球46个国家播出。

许戈辉：杨旭从大学开始就在英特尔工作
了，到现在已经有29年了吧？有什么感想吗？

杨旭：我到现在还清楚地记得，1986
年 5 月我第一天到英特尔实习跨入办公室
时，在公司前台醒目位置看到的一句英文
——客户是我们的第一财富，这句话带给
我很大的震动，影响了我一辈子。后来我
在英特尔29年的经历，这一点也被切实地
证明了。我的人生经历也证明了选择做正
确的事的重要性。

许戈辉：在我们这些来宾里面，程总
是为数不多的文科生，本科是在中国人民
大学读的历史，硕士是在北京大学读的法
律，后来成为电讯盈科的总裁，您觉得是
怎样的梦想和经验成就了今天的自己？

程十庆：在座的同学都是学理工科的，
我作为文科生有一个小建议给同学们：在
重视专业课学习的同时，要多读读“闲
书”，多阅读人文社科类的书籍，多接触文
学艺术和音乐绘画，注重人文素养的提
高。这些不仅会让人变得丰富，还会对科
学研究有不同的启发。大家回顾一下心目中
的大科学家，比如李四光先生、竺可桢先
生、华罗庚先生和钱学森先生，他们都是科
技界的领军人物，可同时他们也都有着很深
的人文素养，深厚的人文素养对他们在专业
领域里的成功一定是有直接关系的。

许戈辉：在攻自己专业的同时，要尽可
能多的接触人文科学，我非常赞同。雨果曾
经说过，科学和艺术就像在一座山峰上的两
个攀登者，他们总有一天会在山顶相遇，殊
途同归。我有个问题想问杨元庆，你在科大
读书的时候，对你影响最大的是什么？

杨元庆：科大对我的影响很深，最重
要的是教会了我学习和思考的方法。大家
知道，联想是我过去26年中服务过的唯一
一家公司，可能也是要终生服务的公司
了。1988 年，我在中国科大读研究生的时
候，去中科院计算所做毕业论文，恰逢中
科院计算技术研究所公司 （联想集团前
身） 第一次对外招聘，因为有着科大的背
景，我顺利应聘。此后我从技术销售到部门
主管，一步步成长为联想集团CEO、董事

长，这跟我当初的人生设计完全不一样。我
希望大家在学校里要打好基础，练好基本
功，特别是学习的方法、思考的方法，这些
在未来的工作中会更有用处。

许戈辉：我觉得刚才杨总说的一点特
别重要，在校园里要学会学习的方法，重
要的不是你学到了什么，而是知道怎样去
学。这是对学弟、学妹们一个特别好的建
议。下面我们将时间留给需要提问的同学。

现场提问：我有个问题想问杨澜女
士，您如何看待目前的创业热潮，以及创业
者如何处理创业和创新的关系？

杨澜：关于创业，我有一个找到自身
定位的比较科学的方法：大家画三个圆
圈，第一个圆圈是爱做的事情，第二个圆
圈是能做的事情，第三个圆圈是有市场需
求的事情，这三个圆圈的交集点就是最适
合的方向。更多的更好的回答我们还是留
到下半场，会有很多成功的企业家朋友与
大家分享经验。谢谢！

现场提问：联想集团目前成立了四个
独立的业务集团，是出于怎样的考虑来做
这样结构性的全球调整的，请杨元庆师兄
将联想集团未来发展的大致规划给我们简
单介绍一下，谢谢！

杨元庆：联想现在的战略非常清楚、非
常简单，就是三个增长引擎：个人电脑、
移动终端、后台服务器存储。未来我们依
然是以做设备为主，当然未来的设备不能
简单地理解为硬件，而是硬件、软件和服
务要完美地集成融合的终端设备。从产品
来说，我们要将这些硬件、软件和服务更
好的集成在一起，这就是我们积极推动的
转型方向。

现场提问：我想问一下杨元庆师兄，目
前手机端、APP端这些客户端的影响会对
PC端有一个冲击，很多企业在布局的时
候，可能不会那么侧重PC端，这样的形式
对您企业有没有什么影响，您是怎么看待
这个趋势变化的？

杨元庆：正是因为很早就看到这样趋
势的变化，我们很早就开始了在移动端的
布局。联想开始做手机是2002年，当然还
是功能手机不是智能手机。但是早在那个
时候，我们就觉得将来随着芯片技术的成
熟和强大，我们可以把手机的功能做得跟
个人电脑一样强大。进入智能手机的时
代，在国内我们也是最早推出智能手机
的，在国际上比苹果稍微晚一点。我们发
展移动终端不仅仅是硬件设备本身，我们
考虑的是给用户有一个更好的使用体验，
所以未来我们在软件应用方面也会有很大
的投入和投资，谢谢大家对联想的关注！

许戈辉：所有关注联想和向往联想的
同学们，以后可以去那里实习，未来也可
以到那里就业，相信会为联想带来青春和
创造力。再次谢谢大家，也谢谢台上的几
位嘉宾，下面请进入下半场。

下半场主题：创新创业
主持人：吴鹰
主讲嘉宾：吴亦兵、方方、陈宏、丁健

吴鹰：我们后半场的主题是在创新创
业上。在今年的政府工作报告上，李克强
总理提出“万众创业、全民创新”，希望激
发民族的创业精神和创新基因，可以说这
是个创业者的“黄金时代”。那么创业者怎
样融资？投资公司需要什么样的创业人
才？先从方方开始，请谈谈你希望创业人
员应该具备怎样的素质？

方方：如今社会技术门槛的降低和资
本环境的改变为创业者提供了更加优良的
环境。我觉得创业者需要具备两种素质：
一是要拥有核心竞争力，二是要找到项目
的市场定位。

吴鹰：下面请丁健给大家讲讲他的看法。

丁健：我听朋友说最近我有一张照片
在网络上挺火，后来我才知道是我大三时
在自己创办的咖啡厅里的照片，照片是

“八十年代的大学生”组图里的一张。那是
1985年，我20岁，和同学在北京大学校内
开设了第一家高校咖啡厅。严格意义上说
那不完全叫创业，我实际上是在勤工俭
学，想给大学生提供一个平台，也给我们
自己提供一个平台。第一次“创业”，我融
资了1万元，那在当时是一笔巨款。

但我想说的是，并不是每一个人都适
合创业，创业可以成为一个选项，可以时
刻为创业做好准备，在学校一定要打好扎
实的功底。做科学家也不妨碍创业，做好
每一件小事，特别是在学习期间，在知识
折旧率太高的当下，拥有学习的能力最重
要。大学一定要专注两样东西：一是感兴
趣的；二是你擅长的。

吴鹰：陈宏是早期的留学生，他也是
不断的创业者，请您谈谈。

陈宏：我是从工程师转向创业者的，
为什么有这样的转变？上世纪九十年代
初，中国人在美国做得成功的主要是工程
师和厨师，我想突破美国人对中国人的这
种刻板印象，就特别想做一个成功的企业
家。1993 年，我开始在美国创业，1999
年，我创立的GRIC冲向了纳斯达克，成了
美国第一个将企业带上市的中国留学生。
2003 年，我又回国创办汉能投资集团，我
想告诉大家，创业没有早晚之分，毕业以
后积累了社会经验照样可以创业。

吴鹰：咱们的论坛现场气氛比较热烈，
下面我们请科大的优秀校友吴亦兵谈谈。

吴亦兵：我是从联想出来的，联想有
一句话“投资就是投人”，这是最关键的。
非常有幸，在我这辈子的职业生涯中，最
有意义的9年是在联想度过的，从杨元庆身
上我学到了优秀创业者应该具备的四项基
本素质。在这里不妨告诉大家：一要有坚
定的理想，二要有执着的勇气，三要有坚
韧不拔的精神，四要有充分的自信心。所
以，作为投资者，最想看到的不是创业者
的业务模式或业务计划，而是你是否具备
上述四点“软精神”。

吴鹰：大家谈的都非常好，现在我们给
台下的同学一个提问机会。

现场提问：我想请问台上四位对于创业
与读博的关系看法。

方方：投资人看重的并不是创业者的
学历，而是你有没有坚持、有没有理想、
有没有韧性，这是最重要的。

吴亦兵：我觉得这两者没有矛盾，读博
还是有很大的好处的。我在美国读了五年
书，见识更广了。中国有句老话“读万卷
书，行万里路”，只要基础打得扎实，创业
不怕晚。

陈宏：我就是读了博士出来创业的，
我觉得两者之间没有特别大的关系。创业
最重要的是要有丰富的社会经验、潜在的
市场、优秀的团队和良好的商业模式。希
望大家在校学习期间尽量多参加一些社会
活动，积累经验。

丁健：从某种角度上说，博士毕业去
创业可能会走得更远，更重要的一点是，
在学校一定要打好扎实的功底。

吴鹰：时间过得飞得，我的答案是——
跟着你的心走。中国科大是一所非常了不
起的学校，大家有机会进入科大学习，又
赶上了这个好的时代，我相信在座的各位
将来都非常有前途。谢谢大家！

直击现场
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主题：青春不老，梦想不散
时间：2015年5月4日上午

地点：中国科大合肥微尺度物质科学国家实验室西三报告厅


